

Xavier Alcalá habló de la Patagonia en la Cátedra Jorge Juan

“Era mucho terreno para unos indios, cuando podían meter tantas ovejas”

Redacción Ferrol

El escritor Xavier Alcalá narró ayer la “enorme epopeya de la conquista de la Patagonia, que supera en mucho ala del oeste norteamericano, pero sin Hollywood” ante el público asistente a la Cátedra Jorge Juan. Como incansable viajero por los territorios argentinos del sur, el conferenciante recordó a una veintena de los expedicionarios que, comenzando por Magallanes, llegaron a aquellas tierras indómitas por motivos de fe, de ciencia o de dinero, y experimentaron la “sensación de la desolación y del miedo” ante aquellos “paisajes eternos”.

El “drama” de los indígenas de la Patagonia fue que “era mucho terreno para unos pocos indios, cuando podían meter tantas ovejas”. Los intereses ganaderos marcaron la conquista de estas tierras argentinas, mucho antes de que se descubriese el petróleo, dando al traste con tribus como la de los araucanos que “eran unas gentes bastante civilizadas y, entre otras cosas, dominaban la platería”. Xavier Alcalá, que pronunció su conferencia en castellano par evitar “que se pierden los matices”, describió ante el auditorio del Centro Cultural y social de la Armada “la sensación de miedo” que experimenta el viajero en un lugar deshabitado y de clima extremadamente frío, en el que Darwin encontró la prueba definitiva de su teoría de la evolución.

Geografía física y humana

Tras ofrecer una rápida explicación de los intereses que guiaron a España e Inglaterra a la conquista de un paso para dar la vuelta al mundo y describir la geografía física y humana que se encontraron los expedicionarios, Xavier Alcalá ofreció a la concurrencia los perfiles de los hombres que se aventuraron al descubrimiento de aquellas tierras.

Entre los veinte personajes que describió Xavier Alcalá no podían faltar los gallegos, “los que realmente saben de la Patagonia”, y el ferrolano Soto. El escritor e ingeniero, casado con una argentina, leyó pasajes de los libros de viajes de algunos de aquellos expedicionarios, corroborando por su propio conocimiento de la Patagonia la dureza y las impresiones visuales “increíbles” de aquel paisaje. Alcalá explicó que con la llegada de los extranjeros a la Patagonia se transmitieron a los indios las enfermedades “y el vicio de la bebida”, con lo que “el que no murió de borracho, murió de viruela”.

Xavier Alcalá terminó su intervención agradeciendo la hospitalidad y la amistad brindadas por los argentinos de la Patagonia en sus viajes. “Fui la primera persona en España que llegó a Río Gallegos después de 38 años”, dijo el escritor, para explicar la acogida brindada en aquel lugar por parte de gallegos y asturianos.

La conferencia de Alcalá es la primera de la Cátedra Jorge Juan tras las vacaciones estivales, en el ciclo que dirige actualmente Juan Antonio Rodríguez-Villasante.